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本期主題：  教牧進修

首先願借此處衷心向各位教牧同工致敬！
作為今天的“牧者”，真的不易，差不多是要萬能的！在同

工及事工中要作主管，但更多時是要作僕人，面面俱圓、能屈
能伸、任勞任怨！從講臺到家訪、從教堂到醫院關顧、從初信
栽培到領袖訓練，樣樣都要親力親為！

如此的工作能持續而不至“耗盡”，可以怎樣呢？怎樣才可
補充體力與能量？教牧需要持續進修嗎？

聽到不少教牧的回應：
「我不是不想進修，但實在已經太忙了！」
「我不是不想進修，但年紀太大了，怎樣能再去讀書？」
「我現在是要多做事的時候，不是讀書時候了！」

當然：
如果進修只是讓你忙上加忙，當然不好！
如果進修受你年齡限制：記憶不好、眼睛不好、體力不足，

當然也不好！
如果你以前上課學到的，現在全部能解決事奉上的難題，當

然不用再學！

但如果⋯
進修幫助你事半功倍，省了一些費力的工夫； 
進修可助你不斷成長，讓你喘息蓄電， 以至能老當益壯； 
進修可擴大視野，多看周圍有的資源，見多識廣以便體驗和

回應複雜群體需要！
你願意試一下嗎？01

持續進修
可行嗎？
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其實進修也有不少方式，可長可短，可輕可重，最要
緊是：不是增加壓力，而是幫助牧者減壓！

可以：
• 參加一些對教牧事工有關的學術論壇：其他人努力的

研究與經驗，可省卻我們很多時間，便可從這些研究分享
中擴大視野，緊貼時代脈搏！

• 參加課程：教牧進修不用再是一些基本課程，而是
對教牧事奉有實際應用的，不少教牧除講臺宣講信息外，
豈不也要教導牧養信徒？這不就是“基督教教育”的範疇
嗎？選修這類課程，沒有年齡限制，而是讓我們不斷成
長，學到老活到老，同時與學員間的交流可多得事奉資
源，工作也能事半功倍！

• 讀萬卷書不如行萬里路，教牧的講臺既是傳講聖經的
話，實地走一趟聖經地點，了解當地文化地理豈不可更豐
富傳講信息？聖經能活現眼前，主耶穌與使徒先知走過的
路，百聽不如目睹，把親身體驗豐富傳講信息可更生動有
力！ 

• 參與教牧團契，建立能坦誠交心的同伴，除各自的伴
侶外，教牧有共同使命與召命，能有彼此交流的團契、一
起補充裝備、交流得失經驗，這豈不是美事？

以上都只是一點念頭，還有不少好主意，需要教牧同

今年7、8月的夏天可以說是疫情後的第一個
暑假，因疫情而停頓了的國際事工亦重新展開。
首先是主持7月7-8日在意大利羅馬舉行的「歐洲
華人教會教育研討會」，主題：華人教會教育新
型態。這是歐洲華人教會首次有同類型的聚會，
由歐洲以斯拉聖經教導事工的同工在當地作推介
及安排。感謝神，來自荷蘭、匈牙利、奧地利、
希臘、西班牙及意大利六個國家、16間教會共29
位代表出席，一同思考如何在歐洲華人教會中推
動教育事工，為主培育能面對時代的委身門徒。

從羅馬回來後，香港恩福神學院教務長伍權彬
牧師來訪，有美好的分享。伍牧師同時是國際使
命學院的董事及教務委員，我們也討論了不同的
支援方案。

院長的話

感恩與代求
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請為2023博士班及碩士班的新生禱告，求主賜他
們智慧能力投入全新的學習旅程。

為學院未來的發展和經濟需要禱告， 願主使用學
院幫助華人教會培育門徒。

請紀念9月9日學院的董事及師生退修會，求主同
在及扶持，使我們身心靈得休息和飽足，一同忠
心服事華人教會。

請紀念學院畢業生博士論文發佈會（9月16日），
以及建校7周年講座暨課程推介會（9月30日），
願主使用這些聚會。

工慷慨提出，集思廣益。教牧持續進修
不是願景，乃是在今天忙碌的生活中休
養生息的機會！當我六十多歲再拖著書
包踏進校門，與三、四十歲的同學並肩
而坐，初時心情確是忐忑不安，但校園
讓我拾回青春，看到原來世界在變，我
的事奉方式也需更新！今天學習不只是
為了“將來”，更是為了“現今”，讓
生活更豐富！感恩神給我持續進修的機
會，我們一起把握吧！
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隨後，7月23日至8月13日展開為期三星期的亞洲之行，先後前往台北、香港及新加
坡三地，與同樣關心基督教教育事工的院校、機構及同工們交流、商談事工合作及互相
支援等事宜。在首站台北，分別與中原大學宗教研究所所長吳昶興博士、中國主日學協
會總幹事范繼宗先生、靈糧神學院副院長喬美倫博士及教務長張雅謙博士、及播種國際
事工台灣執行長莊信德牧師及許弘一弟兄見面。當中與中原大學宗教研究所決定重新啟
動原先計劃在2019年就開始的兩院合作計劃，盼望在短期內正式簽署合作備忘錄；其
他合作項目待落實後再行公佈。第二站是香港，先在信義宗神學院與院長曾浩賢博士會
面，並由兩位宗教教育老師黎淑美老師和卜海崙博士安排座談會，讓我與學生及畢業生
見面暢談基督教教育。其後訪問播道神學院新校舍，獲副院長文見歡博士接待，並與兩
位基督教教育老師鄭毓華博士及鄺建文老師分享探討基督教教育事工的前路，並兩院合
作的可能性。最後一站是新加坡，承蒙新加坡福音證主協會的協助安排，有機會跟當地
眾多關心基督教教育的神學院校、教會及機構同工、並宣教士們見面，分享及探討如何
推動華人教會關注基督教教育事工。本院助理教授劉玉茵博士撰寫的「靜思100」讀經材
料在新加坡舉行兩年讀經計劃的結業禮，並邀我擔任訓勉講員。共有二百多人參加讀經
計劃，八十多人完成獲證書。另同時舉行本院與新加坡福音證主協會合辦的基督教教育
證書課程結業禮，共有兩位學員完成六門課程獲頒證書。第二天安排了與三一神學院教
務長林德平博士、浸信會神學院院長林志偉牧師、新加坡神學院副院長兼華文部教務長
李志秋博士、及衛理公會培訓部主席周美玲牧師會面，了解了新加神學院校現今的情況
及對基督教教育事工前景的看法。最後一天特別安排了分享會，與十多位關心基督教教
育的同工會面暢談，並決定建立群組繼續探討如何推動華人教會的基督教教育事工。

回顧三周的行程，雖然共安排了17個聚會，但能夠看見這麼多關心基督教教育的同
工會面，一同思想如何推動基督教教育事工，實在是美事。在香港其間，有機會跟香港
的博士生見面。他們不少是疫情期間才入學，只能線上上課，這次才首次親身見面，分
外親切。此行也探望了一些因為疫情而多年沒見面的同工。其中一位是麥陳永瑄師母。
麥師母身體很好，我們暢談了兩個小時。疫情前我每年都會探望麥希真牧師和師母，三
年的疫情後再次見面，麥牧師已在天家。麥師母勉勵我們堅守託付，盡心服侍。的確，
能夠服侍主已是恩典，自當盡心竭力！神將基督教教育的異象放在本院眾同工的心裡，
我們定當竭盡全力，完成主所託付的使命！
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大家好！我很高興能夠在這裡與你們分享我的基
督教教育導論課程的經歷。作為一個研究生，這門課
程不僅僅是一門學術課，更是一個啟發人心的冒險之
旅。

首先，我必須提到我在這個領域的個人經歷。在
參加這個課程之前，我並沒有太多關於基督教教育的
知識，但是我對它的探索充滿了好奇和渴望。我想瞭
解更多關於基督教和教育如何相互融合的方式，以及
它們如何影響我們的社會和文化。

我的第一堂課簡直是一次心靈的盛宴！鄒永恒院
長用生動的語言、真實的案例和精心準備的幻燈片展
示向我們介紹了基督教教育的概念和原則。他們引導
我們思考基督教教育在不同文化中的變化和適應性。
我完全沉浸其中，心中充滿了敬畏和讚美。

我們課堂上的討論氛圍也非常活躍。每個人都有
機會分享自己對基督教教育的理解和看法。這不僅僅
是一個傳授知識的過程，更是一次相互學習和成長的
機會。我從我的同學們身上學到了很多，他們各自擁
有豐富的經驗和獨特的觀點。

這門課程確實讓我思考了很多關於基督教教育的
重要問題。我們探討了如何將信仰與教育結合，如何
培養學生的靈性和道德價值觀，以及如何傳播基督的

愛與智慧。這些問題激發了我對教育事業的熱情和動
力，讓我深入思考自己未來作為一名基督教教育者的
責任和使命。

通過這門課程，我還結識了一些資深的基督教教
育工作者。他們與我們分享了自己從業多年的經驗和
智慧，給予了我們寶貴的指導和建議。他們的故事和
見解讓我感受到基督教教育事業的豐富多彩和無限潛
力。

總體而言，這門基督教教育導論課程對我產生了
巨大的影響。它不僅教會了我學術上的知識和技能，
更重要的是啟發了我內心的熱情和決心。我深信，通
過我的努力和奉獻，我可以成為一個對學生有積極影
響的教育者，將基督教的價值觀傳遞給下一代。

最後，我要感謝你們耐心地閱讀我所分享的內
容。希望我的經歷能夠給你們帶來一些啟發和思考。
如果你對基督教教育感興趣，我鼓勵你探索這個領
域，並在自己的教育旅程中追求真理和靈性成長。記
住，我們每個人都可以成為改變世界的力量！願上帝
祝福你們！

我的基督教教育之旅：
乾货启发与新生体验

- 劉蓉同學
  本院基督教教育碩士生


